

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Madrid, 9 de octubre de 1896.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: HERNÁN CORTÉS, 8, PRINCIPAL

Año XI.—Número 553.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

Trabajadores:

El Comité de la Agrupación Socialista de Madrid os invita a la reunión que el día 13 del corriente, a las ocho y media de la noche, se verificará en el Salón Variedades (Atocha, 68).

En dicha reunión se dará a conocer las principales resoluciones del Congreso internacional de Londres, los progresos del Socialismo y la política insensata y torpe de nuestros partidos burgueses.

Madrid, 8 de octubre de 1896.—Por el Comité: FRANCISCO DIEGO, secretario.

EL ÚNICO CAMPO

Quienes tengan carácter, aspiraciones nobles y generosas y pongan por encima de todo la honradez, habrán de desertar por precisión de las filas de todos los partidos burgueses y encaminarse al único campo que existe hoy capaz de acoger a los que quieren el bien de todos: al campo socialista.

El partido conservador, hoy dueño del Poder, representa la concupiscencia, la arbitrariedad, la cobardía y la torpeza. Sus hombres burlan de la moral, pisotean las leyes, realizan toda clase de infamias y cometen los mayores desatinos.

El partido fusionista, formado por hombres que en lo moral y lo intelectual tienen estrecho parentesco con los que militan en el partido conservador, es hoy el cómplice de éste en su política corruptora y desastrosa para el país.

El partido carlista, cadáver galvanizado por los enormes traspiés de los llamados partidos liberales y demócratas, no es otra cosa que la antipática y odiosísima representación de un pasado que pretende en vano restablecer instituciones anacrónicas y resucitar la fe religiosa, para siempre perdida.

Los partidos republicanos burgueses, cada día más mermados por las ambiciones, miserias y pequeñeces de muchos de sus hombres, no representan otra cosa que el desacierto y la impotencia.

Ninguno, pues, de esos partidos resolverá cual corresponde al interés de los más graves problemas que hoy preocupan a nuestro país—la guerra de Cuba y Filipinas, la crisis económica en general, y en particular la crisis de trabajo—: los partidos monárquico-liberales por su estrecha política y su falta de previsión; el partido carlista porque no puede ser instrumento de gobierno, y, en el caso de que lo fuera, porque lo haría tan mal ó peor que el partido canovista, y los republicanos burgueses porque faltos de seriedad, de altura de pensamiento y de mediano sentido político, parece que se han propuesto mostrarse más divididos y más ineptos a medida que circunstanancias por todo extremo favorables les brindan con el planteamiento de las instituciones por que abogan.

Claro está que el Partido Socialista, ni por las fuerzas con que hoy cuenta, ni aun por las que logre reunir mañana, podrá conjurar los conflictos que surjan de aquellas cuestiones; pero lo que sí le será dado hacer, si sus elementos se acrecientan en grado importante, es influir, es pesar sobre el partido burgués que ocupe el Gobierno a fin de obligarle a que adopte aquellas soluciones que beneficien ó dañen menos a la gran masa del país.

Y de lo expuesto se deduce lógicamente que si al Partido Socialista vienen todas las fuerzas útiles y sanas que en nuestro pueblo existen, la acción política del mismo—del Partido Socialista—será poderosa y se hará sentir necesariamente en todas las cuestiones de algún interés.

Los que pudieran creer que esta obra sería tardía, se equivocan. Más pierden el

tiempo y más alargan el plazo de poder adoptar reformas provechosas a la generalidad, los que viven en estéril aislamiento ó figuran en partidos que gastan su vida acordando simples cambios de postura.

De este modo nada positivo hacen para atajar el mal ó para que el bienestar general aumente; del otro contribuirían en seguida a crear la fuerza que ha de lograr dicho resultado.

No hay, pues, duda posible, y sólo es cuestión de voluntad.

En los partidos burgueses, cualquiera que ellos sean, no puede hoy trabajarse por el mejoramiento y la regeneración de la familia humana; tampoco puede hacerse nada apartándose de ellos y viviendo en la pasividad; sólo viniendo al campo socialista, donde toda aspiración grande, todo sentimiento noble y todo deseo justo encuentran atmósfera favorable para manifestarse, es como se puede trabajar por disminuir los males que el régimen capitalista ocasiona y sentar los cimientos de una sociedad igualitaria y justa.

¡A él, pues, todos cuantos estimen a sus semejantes! ¡A él, pues, todos los que aborrezcan los privilegios sociales y quieran ver establecidas en el mundo la armonía de intereses y la solidaridad entre todos los hombres!

LA SEMANA BURGUESA

Quedamos en que los jefes de la Unión republicana no están por la labor de lanzarse en aventuras revolucionarias mientras duren las guerras coloniales, porque el patriotismo, según ellos, no aconseja otra cosa. Así lo ha declarado recientemente en Alsua el Sr. Salmerón, y así lo había declarado antes el Dr. Esquerdo. De modo que por esta vez nos quedamos sin República por mor del patriotismo. ¡Por vida de los inconvenientes...

El pretexto para disculpar la inacción de los jefes de los partidos republicanos unidos pasaría como cosa muy puesta en orden entre los cándidos soldados de fila que militan en esas agrupaciones; pero el Sr. Pi, haciendo el papel de diablo, ha tenido el buen acuerdo de tirar de la manta y ha descubierto el pastel en la forma que pueden ver ustedes inmediatamente:

La actual guerra de Cuba había ya tomado alarmantes proporciones cuando se formó la Unión republicana y se decretó el retraimiento, concebido, principalmente, para que no se malgastaran en los comienzos fuerzas que a la revolución, y sólo a la revolución, debían ir encaminadas: ¿cómo no hicieron entonces, ni el jefe de los progresistas, ni el de los centralistas, tan, a su parecer, patrióticas declaraciones? ¿Andaban entonces a caza de federales y no les convenía hacerlas, ó quieren hoy, como los carlistas, ocultar con mentidas palabras de patriotismo su impotencia? Aprendan, aprendan los federales que se dejaron coger en tan grosero lazo: vean en qué manos pusieron sus aspiraciones y sus destinos. Si la actual guerra de Cuba subsiste diez años como la pasada, durante diez años habrán de vivir arma al brazo, a fin de no comprometer la honra ni los intereses de la patria. La rápida revolución de que habla el jefe de los centralistas, harto sabe él y sabemos todos, por la historia, que no es más que un sueño.

¡El patriotismo! ¿Podrá ser nunca patriótico dejar que la nación se despeñe y se hunda en los abismos del descrédito y la guerra? ¿Podrá nunca serlo que se preñera la ruina del país a la pérdida de Cuba y se pase por que no se procure retener la colonia mediante una concesión justa y acomodada a las ideas del siglo? ¿Podrá nunca serlo consentir que se siga sacrificando en una guerra estéril la flor de la juventud española y se lleve la iniquidad al punto de no existir sino de la plebe tan horrendo sacrificio? En cortar estos males, y no en tolerar que se prolonguen y se agraven, está el verdadero patriotismo. Bendeciría la nación entera al que hoy, rompiendo por todo, los cortase de cuajo y llevase a la nación por nuevos rumbos.

¿Estará de Dios que no acabemos aquí nunca con la falacia ni con la hipocresía?

Muy bien dicho.

En esa Unión, que es una unión de pega,

no hay unión, ni hay coraje, ni hay sentido, y en tanto la República navega por el piélagos inmenso del vacío.

Ea, ya hemos puesto a España en condiciones de pasar por potencia de primer orden.

¿Que no, eh? Pues lean ustedes el siguiente telegrama, publicado por un diario de Madrid, y se convencerán:

Sevilla, 29 (3,40 tarde).—El inmediato pueblo de la Algaba, unido por un hilo de la red telefónica con Sevilla, se puso ayer en comunicación con el periódico *El Porvenir* pidiendo noticias de la corrida de toros en que tomaba parte el *Algabeño*.

Desde la plaza un redactor mandaba las cuartillas que al final de cada toro se trasmítala al Ayuntamiento de la Algaba, desde cuyo balcón un alguacil iba pregando al pueblo reunido delante de las Casas Consistoriales los incidentes de la corrida.

En las primeras horas de la tarde ya un numeroso gentío esperaba con ansia las esperadas noticias, y hubo hasta verdadero pugilato por coger los mejores puestos.

Conforme se recibían los telefonemas, el concurso escuchaba con religiosa atención, y cuando llegaba algo referente al *Algabeño* todos aplaudían frenéticamente.

Conque ya ven ustedes si nos calumnió Dumas (padre) cuando dijo que el Africa empezaba en los Pirineos.

Otro dato, por si el anterior no es bastante:

Un maestro de escuela.—Los guardias de Seguridad que prestaban anoche servicio en el viaducto de la calle de Segovia detuvieron, en el momento de arrojarlo por lo alto de la barrandilla, a un profesor de instrucción pública llamado D. Carlos Calleja Courel, de treinta y ocho años de edad, soltero, natural de San Lorenzo (León), y habitante hasta hace poco en la Galería de Robles, núm. 7.

Según manifestó en la delegación de vigilancia del distrito, adonde fué conducido por los guardias de Seguridad, el infortunado maestro de escuela no había comido hacía tres días, y se hallaba sin casa para dormir por haber sido arrojado de la que ocupaba a consecuencia de no tener medios para pagarla.

Desesperado, decidió con este motivo quitarse la vida, y dirigióse al Viaducto por no tener dinero tampoco con que adquirir un arma para proporcionarse otro género de muerte.

De la delegación de vigilancia fué conducido al Juzgado de guardia.

En un país donde los maestros de escuela están famélicos y recurren al suicidio empujados por la desesperación, ¿qué extraño es que ocurran hechos como el de que ha sido teatro el pueblo de la Algaba?

En un país así sobran los maestros de escuela.

¡Si fueran maestros de tauromaquia!

De los 182.000 mozos alistados en el reemplazo actual han sido exceptuados por distintas causas nada menos que 92.000.

Acerca de esto dice *El Imparcial*:

Y no hay quien pueda admitir que esa cifra de excepciones deje de significar la existencia de multitud de abusos cometidos por las Diputaciones provinciales y por los Ayuntamientos.

Esos abusos, esas injusticias, esos fraudes, en que es maestro el caciquismo rural (y no la redención a metálico, que al fin y al cabo tiene fundamento legal y arraigo en nuestras costumbres), pueden ser el origen de lo que algunos labios formulaban y ciertos elementos políticos procuran explotar.

En los pueblos, según dice muy bien un periódico militar, se notan esos escándalos más que en las capitales, pues allí todos se conocen y ven cómo el hercúleo hijo del tío H se libró por corto de talla, y el del richón Z por mantener a su padre pobre, y el robusto mocetón N por inútil, y así sucesiva y escandalosamente. Y se sabe lo que le costó al uno, y quién protegió a los otros, y cuáles fueron los medios empleados.

También es de *El Imparcial* el suelto que va a continuación:

Un padre en el desamparo.—De un hecho a todas luces irritante y que pugna con la ley se nos acaba de dar cuenta.

En nuestra redacción se ha presentado la

familia de Francisco Izquierdo Sanz, soldado del segundo regimiento montado de artillería, que acaba de ser destinado a Filipinas, para donde debe salir hoy.

Este soldado, quinto del 94, lleva sirviendo en la Península veinte meses, y su hermano, Santos Izquierdo, sirve a su vez hace un año en la cuarta compañía del regimiento infantería de Asturias, de operaciones en Cuba.

Pues bien: el padre de ambos, pobre de solemnidad, residente en Cebreros, provincia de Avila, es mayor de sesenta años, y aunque la ley le apoya, eximiendo a uno de sus hijos del servicio militar, vese hoy privado de todo recurso y busca nuestro apoyo para que hagamos pública su desgracia y procuremos encontrar el remedio.

A pesar de la perentoriedad del plazo, creemos que debe remediarse el mal por quien puede hacerlo, dando las órdenes para que no se verifique el embarco del soldado Francisco Izquierdo.

De este modo se evitará una infracción de la ley y habrá sido reintegrado a su hogar el que puede ser apoyo de un anciano desvalido.

El contraste con la denuncia anterior no puede ser más patente; pero hay que tener en cuenta que ese padre es pobre de solemnidad.

Y por eso la infracción de la ley ha sido también *solemne*.

En los exámenes que el Colegio de dentistas celebraba hace días en el Decanato de San Carlos, ocurrió un incidente que dejó en buen lugar nuestra afirmación de que en esta sociedad todo está corrompido por la influencia del dinero.

Un alumno, al ser llamado a examen, dijo con tono enérgico señalando al secretario del Jurado, D. Gustavo Junis:

—Recuso a ese juez, porque me exigió ayer, cuando fui a verle, la cantidad de 1.500 pesetas por aprobarme. Yo le ofrecí 500 y le pareció poco. Por esta causa me recomiendo a la Justicia del Tribunal.

Cuéntase que el secretario «adjunto» estaba «echando las muelas» al oír las anteriores palabras.

Pero del mal el menos.

Porque el D. Gustavo es dentista.

Según una estadística reciente, Inglaterra gasta en el mantenimiento de sus flotas de guerra 17.521.316 libras esterlinas; Francia, 10.825.040; Rusia, 5.840.443; Alemania, 4.388.032, y Austria, 2.920.219; es decir, 207.475.260.

Si ese dinero, aplicado a una cosa, no ya sólo inútil, sino altamente perjudicial, fuera mejor empleado, ¡cuánta miseria y cuántas lágrimas podrían evitarse!

¡Pero no nos toquen ustedes a la marina!

Rafael Delorme, a quien no hacemos poco honor cuando le citamos, dice en un artículo... de arder, después de afirmar que admite «el colectivismo, ó sea la propiedad colectiva de la tierra y demás instrumentos de trabajo»:

Por eso me parece obra socialista algo utópica, y no muy fructífera, lo hecho por los congresistas obreros recientemente reunidos en París, proclamando la supresión del capital, de los ejércitos permanentes, del Senado y del presupuesto total de los cultos.

¡Si sabrá Rafael Delorme lo que es colectivismo!

¡Cualquiera diría que había pertenecido al Partido Socialista en una de sus frecuentes evoluciones!

Y a propósito: todavía Delorme está adelantando varias cuotas de afiliado.

Lo advertimos por si quiere pagarlas ahora que tendrá dinero por ser director de un periódico monárquico-republicano en San Sebastián.

Los hechos en que se apoyan las religiones son antiguos y maravillosos; es decir, lo más sospechosos posible para probar la cosa más increíble.—*Diderot*.

Hoy día, para mucha gente, el antiguo texto de la Biblia es así: Ganarás tu pan con el sudor de la frente de los demás.—*Wethermer*.

Cuando la tiranía está por tierra, libéramos de darle tiempo para que se levante.—*Rosebierre*.

